
ericip/B/30012008 1

以下為周梁淑怡議員於以下為周梁淑怡議員於以下為周梁淑怡議員於以下為周梁淑怡議員於 08080808 年年年年 1111 月月月月 30303030 日在立法會就日在立法會就日在立法會就日在立法會就「「「「全民分享經濟成全民分享經濟成全民分享經濟成全民分享經濟成

果果果果」」」」議案動議修正案之發言全文議案動議修正案之發言全文議案動議修正案之發言全文議案動議修正案之發言全文：：：：

主席女士：

雖然香港的巿道比以前好了許多，而美國大幅減息，連按揭利率亦

踏入負利率年代，表面上巿民供樓利息減少了，但在負利率效應下，

樓價進一步颷升，對想買樓上車的人士影響很大，他們將要為升了的

樓價作出更多供款。

所以，自由黨就陳鑑林的修正案提出進一步修正，建議將目前的供

樓利息扣稅，延長至整個供款期完結，而每年的 10 萬元扣除額，亦

應增至 15 萬元，相信這可以減輕供樓人士的負擔。

截至本月二十日為止，量度二手物業價格變動的中原城市領先指

數，連續十七周錄得升幅，累計升了 20.3%。據悉沙田中心一個 391

平方呎單位，本來以 177 萬元售出，但減息後，有新買家出價 188 萬

元洽購單位，業主不惜賠訂重售。換言之，上到車，供樓的錢也要俾

多些。

換言之，對於無殼一族或準備上車的人士而言，要籌足三成的首

期，可能都會倍感吃力。所以，我們認為，除了要增加扣稅額外，當

局其實應重新推出免息的首次置業貸款計劃，向合資格人士提供不多

於 60 萬元免息貸款，協助他們支付首期。

而為了減輕中產人士在購買醫療保險方面的負擔，我亦按自由黨的

預算案建議，稍為修改了陳鑑林提出的扣稅上限，由每年 12,000 增至

15,000 元。

提到要為居民建立和諧社區問題，我認為除了向互委會增撥資源

外，也應同等對待社區組織，讓他們可以為居民舉辦多些消閒或有益

身心的活動，以至協助居民面對各式樣的生活問題，均可令社區變得

加美好。

而當局對地區的建設也責無旁貸，要興建足夠的社區設施，才可使

巿民真的安居樂業。

在經歷過去多宗血的教訓後，當局終於計劃在天水圍及東涌加建更

多的社區設施，但當局在天水圍承諾的醫院，卻沒有興建時間表; 而

北大嶼山醫院原本稱可於 2011 年分階段啟用，但去年七月當局又突

然表示未找到私營合作夥伴，也難設定時間表，居民又要繼續生活在

沒有急症室的惶恐日子中。
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還有，東涌亦欠缺標準運動場，學校舉辦運動會都要到青衣，都甚

為不便。其實，這些地區工程很多都是原訂在前兩個巿政局年代規劃

興建，甚至按照原來計劃，應該快將落成。但現時卻半個影踪都未見，

可見當局在規劃進度上是如何嚴重滯後。

講起東涌，又令我想到同是離島的居民，面對船費高昂的問題。去

年五月港九小輪三條來往南丫島的航線平均已加價 7.3%; 而六條離

島渡輪航線亦打算在新牌照生效後，調高收費逾兩成以減少損失。以

中環來往長、坪、梅三線為例，平日高速船每程由 22.2 元增至 26.6

元，負擔可謂十分沉重。

我們一方面希望營運商可因應巿民的負擔能力決定收費，另方面亦

體諒到營運成本不斷上升這個事實，故希望當局研究其他方法，例如

協助進一步開拓碼頭上蓋業務，以增加船公司收入，減低加價的壓力。

主席女士，本人的修正修正案，還提及要減免或凍結影響民生及營

商環境的收費或租金，因為民生與營商，很多時是息息相關，不能分

割的。事實上，現時通脹持續向上，各行各業都已面對很大的加價壓

力，如果連政府的各項收費，如牌費、水費，以至旗下商場或舖位又

話加租，必定會大增經營成本，但不少老闆其實都在生死邊緣掙扎，

如果成本大增，要是成功轉嫁給消費者，又會加重消費者負擔，要不

就唯有結業。故政府如何以身作側，避免帶頭加價便很重要了。

最後，我也同意政府應加緊投資基建，如講了很久仍未能定案的港

珠澳大橋，以至適度開發大嶼山及增設大型會展場地，對經濟發展也

十分重要。此外，我們要好好利用邊境土地及空置廠廈，發展河套商

貿區及創意產業等，由自由黨同事稍後會進一步解釋。

主席女士，本人謹此陳辭。


